










•  Запятая ставится между однородными 
членами предложения, не соединёнными 
посредством союзов, например:

• Со всех сторон слышались смех, песни, 
веселье (Л. Толстой). 

• В комнате всё смотрело уютно, чисто, 
светло (Салтыков-Щедрин). 

• У ног его две большие связки разных 
ключей, надетых на кольца из проволоки, 
исковерканный самовар из жести, молоток, 
подпилки (М. Горький).  



• Запятая ставится между однородными 
членами предложения, соединёнными 
посредством союзов а, но, да (в значении 
«но»), однако, хотя и т.п., например:

• Не род, а ум поставлю в воеводы (Пушкин). 
Она говорила мало, но толково (Тургенев). 
На взгляд-то он хорош, да зелен (Крылов). 
Неодолимая, хотя и тихая сила увлекала 
меня (Тургенев).



• Запятая ставится между парными 
группами, на которые могут 
распадаться однородные члены 
предложения (внутри таких пар не 
ставится), например:

• Русский народ смышлён и понятлив, 
усерден и горяч ко всему благому и 
прекрасному (Белинский). Когда мы 
были студентами, мы всюду втискивали 
науку, кстати и некстати, с умыслом и 
без умысла, искусно и неискусно 
(Писарев). 



• Запятая ставится между однородными 
членами предложения, соединёнными 
посредством повторяющихся союзов и...и, 
да...да, то...то, ли–ли, или–или и т.п., 
например:

• Вот уж и стука, и крика, и бубенцов не слыхать 
(Тургенев). Лёгкий ветерок то просыпался, то 
утихал (Тургенев). Здесь барство дикое без чувства, 
без закона присвоило себе насильственной лозой и 
труд, и собственность, и время земледельца 
(Пушкин). Ни побоища, ни стана, ни надгробного 
кургана не встречает царь Дадон (Пушкин). Долго ль 
мне гулять на свете то в коляске, то верхом, то в 
кибитке, то в карете, то в телеге, то пешком? 
(Пушкин). 



• Примечание. Если повторяющимися союзами 
и, ни соединены два однородных члена с 
противоположными значениями, образующие 
одно цельное выражение, то запятая между 
ними не ставится, например: ни то ни сё, и 
так и этак, ни тот ни другой, ни да ни нет, и 
день и ночь, и стар и млад, и смех и горе, ни 
жив ни мёртв, ни взад ни вперёд, ни рыба ни 
мясо, ни дать ни взять.

• Запятая не ставится также между двумя 
однородными членами предложения, 
соединёнными повторяющимся союзом и 
образующими тесное смысловое единство 
(обычно такие однородные члены не имеют 
при себе пояснительных слов), например:

• Были и лето и осень дождливы (Жуковский).



• Запятая ставится между всеми 
однородными членами предложения и в 
том случае, когда только часть их имеет 
впереди себя повторяющиеся союзы, 
например:

• Татьяна верила преданьям простонародной 
старины, и снам, и карточным гаданьям, и 
предсказаниям луны (Пушкин). 

• Он рощи полюбил густые, уединенье, 
тишину, и ночь, и звёзды, и луну (Пушкин).

•  Ты внемлешь грохоту громов, и гласу бури и 
валов, и крику сельских пастухов (Пушкин).

• Нет, пускай послужит он в армии, да потянет 
лямку, да понюхает пороху, да будет 
солдат, а не шаматон (Пушкин).



• Примечание 1. Два или несколько прилагательных, 
согласованных с одним и тем же существительным 
и не соединённых между собой посредством 
союзов, являются однородными только в том 
случае, пока каждое из них непосредственно 
относится к этому существительному, например:

• По мшистым, топким берегам темнели избы здесь и там 
(Пушкин). С бодрым чувством надежды на новую, лучшую 
жизнь он в девятом часу ночи подъехал к своему дому 
(Л. Толстой). 

• Но прилагательные не являются однородными, если 
предшествующее прилагательное относится ко всему 
последующему словосочетанию, а не непосредственно к 
существительному, например:

• Шёл длинный товарный поезд (Чехов). За дорогой – 
стриженая липовая аллея 



• Примечание 2. Не являются 
однородными членами предложения и, 
следовательно, не разделяются 
запятыми два одинаковых по форме 
глагола, следующие один за другим и 
образующие единое смысловое целое, 
например: Пойду узнаю. Пойти 
посмотреть. Возьми отнеси. Сядем 
потолкуем. Посидели поговорили.



• Запятая ставится между парными 
однородными членами предложения, 
соединёнными посредством союзов как – так 
и, не столько (не столь) – сколько (сколь), 
столько же (столь же) – сколько (сколь), не 
только – но и, если не – то, хоть (хотя) – но 
(а) и т.п. (запятой же перед как, не столько, 
если и т.п. в этих случаях ставить не 
следует), например:

• А я не только впредь не трону здешних 
стад, но сам за них с другими грызться рад 
(Крылов). Он с виду хоть и прост, а 
свойство чудное имеет (Крылов). 






















